

に見すばかりにては、いきてかひあるべきにあらずと、こゝろづよくの給はせて見せさせ給はず、御ありさまをくすしにかたりきかすれば、すべくにおはしますなりとて、其かたのれうぢどもをつかうまつれば、まさるやうにもおはしまさず、ひごろになりぬればにや、あるなどあえさせ給へれば、たれもこゝろのどかにおもほしみたてまつる。

〔今昔物語二十四〕行典藥寮治病女語第七

今昔、典藥頭□ト云人有ケリ、道ニ付テ止事无キ醫師也ケレバ、公私ニ被用タル者ニテナムケル、而ル間七月七日、典藥頭ノ一家ノ醫師共、并ニ次々ノ醫師共下部ニ至マデ、一人不殘寮ニ参リ集テ逍遙シケリ、廳屋ノ大ナル内ニ長筵ヲ敷滿テ、其ニ著並テ各一種ノ物酒ナドヲ出シテ遊ブ日也ケリ、其時ニ年五十許ノ女ノ无下ノ下衆ニモ非ヌガ、淺黃ナル張單賤ノ跨著テ、顔ハ青鈍ナル練衣ニ水ヲ裹タル様ニテ、一身ヌフトト腫タル者、下衆ニ手ヲ被引テ廳ノ前ニ出來タル、頭ヨリ始メテ此ヲ見テ、彼レハ何ニゾト集テ問フニ、此腫女ノ云ク、已レ此腫テ五六年ニ罷成ヌ、其ヲ殿原ニ何カデ問申サムト思ヘドモ、片田舎ニ侍ル身ナレバ、其御セト申サムニ可御キニモ非子バ、何デ殿原ノ一所ニ御座集タラム時ニ見エ奉テ、各宣ム事ヲ承ラムト思フ也、獨々ニ見セ奉レバ、各心々ニ宣ヘバ、何ニ可付ニテカ有ラムト思エテ、墓々シクモ被治不待ラ、其ニ今日此集給フト聞テ參タル也、然レバ此御覽ジテ可治カラム様被仰ヨト云テ平ガリ臥ヌ、典藥頭ヨリ始テ此ヲ聞クニ、賢キ女也、現ニ然ル事也ト思フ、頭ノ云ク、イデ主達彼レ治シ給ヘ、此ハ寸自ニコソ有ヌレト云テ、中ニ美ト思フ醫師ヲ呼テ彼レ見ヨト云ヘバ、其醫師寄テ此ヲ見テ云ク、定テ寸自ニ候フメリト云フ、其ヲバ何ガ可治ト、醫師ノ云ク、抜クニ隨テ白キ麥ノ様ナル物差出タリ、其ヲ取テ引ケバ綿々ト延レバ長ク出來ヌ、出ルニ隨テ廳ノ柱ニ卷ク、漸ク卷クニ隨テ此女顔ノ腫口テ色モ直リ持行ク、柱ニ七尋八尋許卷ク程ニ、出來畢テ残リ出來ズ成ヌ、時ニ女ノ目鼻直リ